

# EL ECO DE CARTAGENA.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Cartagena: Liberato Montells, Mayor 24, Madrid y Provincias, corresponsales de la casa del Saavedra.

## SEGUNDA ÉPOCA.

La correspondencia y reclamaciones se dirigirán á D. LIBERATO MONTSELLS Y GARCIA, administrador de este periódico.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Cartagena un mes 8 rs.—Trimestre 24.—Fuera de ella, trimestre 30.—Números sueltos un real.

Martes 18 de Enero.

### El Eco de Cartagena

#### UN RECUERDO.

Ya que estos días se conmemora el aniversario de la terminación del desastroso bombardeo que redujo á cenizas esta ciudad, creemos oportuna la reproducción de los telegramas que se cruzaron entre los buenos Cartageneros residentes á la razón en Murcia y el Presidente del poder ejecutivo de la república Excelentísimo Sr. D. Emilio Castelar.

Excmo. Sr. Presidente del Poder Ejecutivo.—Los que suscriben vecinos emigrados de Cartagena, apurados por las dolorosas circunstancias que les rodean, se han visto precisados á valorar el telégrafo para dirigir á V. E. la siguiente petición: «Reunidos en gran número de cartageneros, afligidos por los horribles estragos que las baterías todas y especialmente la número 3 causan á aquella desventurada población, han acordado acudir á los patrióticos y levantados sentimientos del eminentísimo ciudadano que dirige los destinos de la patria, á fin de que se digne ordenar al Excmo. Señor General en jefe del ejército sitiador concrete los tiros á las fortificaciones.»

«Los esponentes, llevados del patriotismo mas verdadero, soportarian las ruinas de todos sus edificios si tuviesen el convencimiento de que resultarán estériles sus sacrificios, puesto que los insurrectos han puesto en salvo todas sus familias, y en su desesperacion ven impasibles la destruccion de nuestra querida patria.»

Al reiterar á V. E. nuestra súplica nos atrevemos á rogarle igualmente se digne, de acuerdo con el Gobierno que con tanto acierto preside, facilitar al general en jefe de las tropas sitiadoras todos los medios y recursos que exige la ciencia de la guerra para que el ataque de los puntos estratégicos principal refugio y apoyo de la insurreccion, surta el efecto que se desea.

Seria ofender la ilustracion de V. E. si nos detuviésemos en demostrarle que la ruina de una ciudad sitiada cuando los interesados se hallan ausentes, no produce resultado alguno favorable.

Es justicia que esperan de la acreditada rectitud de V. E. Murcia 29 Noviembre 1873.—Siguen las firmas

Madrid 2 Diciembre.—El Presidente del Poder ejecutivo.—Recibido telegrama. Nadie como yo deplora y lamenta el bombardeo de Cartagena. He agotado todos los medios pacíficos antes de llegar á ese terrible extremo. Meses enteros han estado nuestras animosas tropas sin disparar un cañonazo, meses enteros. Mientras tanto, ellos han pirateado por nuestros mares y nos han traído el peligro inminente de injerencias estranas que deshojarán á los pueblos. En tanto que Cartagena se resista no hay Gobierno, ni hay república, ni hay patria. El partido cantonal que es en el fondo un partido separatista se agitará en el delirio de sus insensatas esperanzas; las estranas naciones nos mirarán con lástima; el carlismo crecerá sostenido por la complicidad infame de la demagogia y las sombras siniestras de los comuneros de Paris y de los filibusteros de América se dibujarán sobre las murallas de la ciudad que España hizo inespugnable para que fuera su baluarte y no su picota. Lo siento mucho, pero no soy ante mi conciencia ni sé ante la historia responsable del bombardeo de Cartagena. Es necesario que acabe la mas criminal de todas las insurrecciones, así es que no puedo acceder á la petición de V. E. ni facilitar las operaciones del general en jefe que une á su probada decision, una esquisita medida.

#### MISCELÁNEA.

Origen de los diversos nombres de colores que se han dado á algunos mares y rios.

Se ha dicho que el mar Rojo fué llamado así á causa del tinte que

sus aguas toman accidentalmente con la aparicion y desarrollo prodigioso de ciertas algas microscópicas, pero dice Mr. de Paraney: ¿se han encontrado algas blancas en el Mediterráneo llamado mar Blanco en toda el Asia? ¿Se han encontrado negras en el Ponto Euxino ó mar Negro, Verde por los orientales? Mr. de Paraney niega, pues, el origen atribuido á los indicados nombres y lo explica por la costumbre que en todos tiempos ha habido en Oriente de designar con nombres de colores los cuatro puntos cardinales y las regiones que les corresponden. Así el calendario de Ine-Ling, compuesto en Asiria en tiempo de Alejandro y conservado en China, asigna al Norte el color negro, al Este, el verde; al Sur, el rojo; al Oeste, el blanco, y al centro, el amarillo ó anaranjado.

Hoy mismo en las ciudades orientales del reino de Fong-king las puertas del Norte están pintadas de negro; las del Este de verde, las del Sur de rojo, las del Oeste de blanco, y el palacio central del soberano cubierto de tejas amarillas. Esto supuesto, si se coloca uno en Palmira como punto céntrico, se tiene al Norte el Ponto Euxino con el nombre de mar Negro al Sur el golfo Arábigo ó mar Rojo, al Este el golfo Pérsico ó mar Verde en Asia, al Oeste el Mediterráneo, llamado mar Blanco (Asrhalasa) por todos los orientales. Añadamos que la palabra Syria (pais central) significa amarillo, y el Javarte es designado con el nombre de Sir-Daria, ó rio Amarillo.

Los escitas, que sabian que los montes Pamer forman el punto culminante del globo, han estendido estos nombres de los cuatro pequeños mares á los océanos que limitan el Asia. El océano Glacial ha sido llamado mar tenebroso ó Negro, el océano situado al Sur de los montes Pamer, que es el océano Indico, ha sido llamado mar Erythreo ó Rojo; el Mediterráneo, al Oeste, ha conservado el nombre de mar Verde ha sido dado al Océano, que limita con la China por el Este; en fin, el mar Carpio mas central en

que desemboca el rio Amarillo, ha recibido el nombre de mar Amarillo.

Los magníficos resultados que para el comercio del mundo ha dado el istmo de Suez, ha animado en América como en Europa á los que siguiendo sus huellas quieren acercar los mares, horadando los montes y acortando las distancias. La gigantesca obra del istmo de Panamá y la del istmo de Corinto va á realizarse en brevisimo plazo, estando ya reunidos los capitales para ambas empresas, que se aprovecharán de las enseñanzas recogidas por Lasseps. Ya los prusianos han emprendido la union del mar Báltico con los mares de Alemania por un procedimiento igual.

El istmo de Corinto, obra en que se pensó desde los tiempos de Dario y de las célebres guerras del Peloponeso, que mas tarde idearon César y Neron, será una realidad en nuestros días, y uniendo el Adriático con el Mar Negro, dará inmenso impulso al comercio de Corinto, de Pyreo, de Brindis, Trieste y la misma Venecia. La distancia de este paso es corta y la obra difícil. Al propio tiempo, el canal de Darien, realizará en América lo que los de Corinto y Suez han hecho y harán en Asia, Africa y Europa.

Litton Bulwer, lord de Inglaterra é hijo del gran novelista, apenas cuenta cuarenta años de edad y ha sido nombrado gobernador de la India con 40000 libras esterlinas (cuatro millones de reales) anuales de sueldo fijo, y otras tantas eventuales. Se hacen elogios de su capacidad intelectual é ilustracion sólida.

Pensamientos.—No hay dicha completa. LA FONTAINE

Un buen ahora vale mas que dos luego: no dejes para mañana lo que tengas que hacer hoy.

Tanto teneis que hacer en vuestro provecho, el de vuestra familia, y el de vuestra patria, que debeis